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1 发展：跌宕起伏

全国文明城市

是综合性最强

含金量最高

影响力最广的金字招牌

观察一座城市的文明程度

交通秩序是最直观的窗口

汽车通过斑马线时

驾驶员是踩一脚刹车

给行人一个善意礼让的手势

还是加一脚油门

鸣着喇叭抢行

这些看似简单的细节

无不体现着这座城市的文明程度

今年是全国文明城市大考之年

市民文明素养，城市文明细节

等内容

都是“必考题”

期待越来越多的市民

一起加入我们

让“考分”更高

让城市更加靓丽

让我们的生活更加美好

4月7日—4月13日
湖湘儿女赠送马英九“百事合意瓶”

访问量：150.7万次，发布时间：4月 11日，记者：刘毅 肖捷

总理履新调研第一站为什么是株洲
访问量：66.8万次，发布时间：4月 11日，记者：高晓燕

株洲经开区加速构建北斗产业生态链
访问量：49.1万次，发布时间：4月 12日，记者：李逸峰

记者蹲守市民投诉最多的主城区道路，牵

孩子过马路 60辆车不礼让
访问量：45.3万次，发布时间：4月 7日，记者：姚时美

11位大咖董事长受聘为招商顾问
访问量：37.5万次，发布时间：4月 11日，记者：胡文洁

神农塔前穿超短裙直播跳舞 你怎么看？
访问量：32.1万次，发布时间：4月 10日，记者：谢嘉

7家株企冲刺上市
访问量：28.4万次，发布时间：4月 12日，记者：陈正明

3月 21日至 22日，中共中央政治局常委、国务
院总理李强履新后的首次出京调研，直奔湖南，首
站株洲！4月7日，全国首批12个产业链供应链生态
体系建设试点城市首次集中交流，株洲开讲。高频
次的全国亮相，让株洲艳惊四方。看制造、论先进，
为什么是中部小城株洲？其制造业有何过人之处，
有底气喊出“住株洲的房子、拿一线城市的工资、干
全球的事业”？株洲日报 4月 11日推出的重磅特稿
《总理履新调研第一站为什么是株洲》受到全网关
注，引发网友强烈共鸣，纷纷留言评论。

网友“田心中人”：这篇文章作者很了不起，一

是对技术高地的情况了如指掌，二是对株洲持别是

对中车株机、中车株洲所的产能、产品及最新动态

十分了解，文中的描述让人感觉身临其境。写出来

的这篇文章有高度有深度，非常鼓舞人心。

网友“马到功成168”：愿株洲——我的第二故

乡变得越来越好！

网友“小蚊子”：株洲现在 GDP 受影响，是因为

株洲把老重污染工业基本都搬走了。但是现在株洲

正在蜕变中，高精尖不仅是株洲现在的主攻方向，

更是未来的发展方向！

网友“小虾佩琪”：总理调研为株洲发展注入了

更多信心，相信株洲制造业能不断超越自我，创造

更多成果！

网友“人在旅途”：株洲不仅拥有轨道交通的“金

名片”，更具有“火车头精神”，敢为人先，勇为人先！

网友“睡不着小猫”：有了各级领导的关注和支

持，株洲一定会越来越好，加油！我们一起努力吧！

随着互联网技术的快速发展，网络直播也走入
大众视野。一些网络主播为了吸引人气，会用“打色
情低俗擦边球”的方式来赚取流量。4月 10日，株洲
晚报一篇《神农塔前穿超短裙直播跳舞 你怎么看？》
的调查报道正是聚焦此事，网友纷纷转发评论。

网友“榴莲造牛年”：穿个超短裙都不行了吗？

广场上只能大妈跳广场舞吗？建议多培养孩子发现

美的眼光啊。

网友“子一”：这是现代年轻人生活的一种方式吧，

虽然我不赞同，但只要不违规违法，就一笑而过得了。

网友“______Y”：穿短裙是每个女生的自

由，但我还是想说穿衣得体最重要。

网友“养了个老六”：文中那位陈女士，孙女问

姐姐们在干嘛的时候，你说在跳舞不就行了？如果

你开明些，再问问孙女：小姐姐跳得好不好？小姐姐

漂亮不？这样孙女也会开心地和你互动了，不好吗？

今年是全国文明城市大考之年，考的正是市民
文明素养，城市文明细节等方面。一些刺眼的不文
明行为，一些反映较多的不文明现象，必须在“大
考”之前根除病灶，补好短板。其中，车辆不礼让斑
马线是市民反映的热点之一。为此，市文明办、株洲
日报社、株洲文明网为此聚焦“礼让斑马线”行为，
联合开展“守护生命线”特别报道，其中，4月7日见
报的《记者蹲守市民投诉最多的主城区道路，牵孩
子过马路 60辆车不礼让》一文，引发网友强烈共
鸣，纷纷留言评论。

网友“HNZZ泰阳雨”：我过斑马线，就象是一

场冲锋战——每次都要左顾右盼！有些时候虽然人

行道是绿灯，但电动车和摩托车闯红灯现象屡见不

鲜，躲过了汽车，躲不过电动车和摩托车。

网友“不懂我何须解释”：我住在河东的石峰区

清石广场附近，从铁桥至化校的路不长，但过马路

的人行道有不少，我每次走斑马钱过马路时，看到

的车辆大多还是会礼让行人的。

网友“恋海风”：作为一名私家车司机，我有一些

感受不吐不快。对那些不礼让行人的车子，这肯定是

不礼貌和不安全的；有些人多的路口，要尽量安装行

人天桥和红绿灯；少数行人也要讲讲礼让，明明看见

车子快速驶来，也不等一等，直接就冲上路。

网友“行者”：唯一解决的办法就是做好交通安全

宣传的同时，加装电子警察设备，实行处罚，这样才能

遏制这种不礼让行人的交通违法行为。严惩严罚，在

很多城市都已开展并收获了较好效果，在慢慢形成习

惯后，就会成为治理道路交通安全的一剂“良药”。

网友“佳”：像建设南路这些人流比较密集的路口，

过马路的行人也很多，容易造成交通堵塞。这样的地方

加装红绿灯过街天桥，才是有效解决问题的办法！

网友“沉默的羔羊”：在有斑马线而无红绿灯的

两端各 50 米内，设置一个限速标志就可以减少很

多危险。
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如果说，小水电整治是一场全国性的大
考。全国近 1800个县城，炎陵县是如何做到出
新出彩？

除了清理和改造，炎陵县放眼未来，吃透
政策，将更多的精力放在现代化转型升级上。

2016 年中央 1 号文件提出发展绿色小水
电。2020至 2022年，水利部多次召开会议，讨
论“十四五”期间小水电绿色改造和现代化提
升工作思路。从国家“十四五”规划，到湖南省
产业规划，小水电智能运维符合国家、地区对
于水电行业的布局以及产业升级的总体需求。

“现实要求倒逼小水电企业在技术上、管
理上做出改变，而以互联网、信息化、大数据、
云计算等技术为基础的智能化管理技术，是改
变目前小水电面临的困境一种趋势。”谭湘东
认为。

通过招投标，炎陵县水利局委托具有专业
资质的第三方机构开展监控中心机房建设，搭
建了水电站生态流量监管平台，将全县所有站
点的监控信息接入到省生态流量监测系统和
县中心机房，对没有信号的电站采用人工上传
流量数据，达到了实时监控和保存数据的要
求。同时开发了在业主的手机上安装的生态基
流监控App，让电站业主可以随时监控本站生
态基流的下泄情况。

以上可统称为“集约化运营”，其效果也是
显而易见的。至少有三个成效：一是全方位提
高安全管理水平；二是提供政府监管窗口，实
现生态、安全的动态监管，消除小水电盲调现
象；三是增效降碳，并给业主带来良好效益。

沔渡电站2020年 5月开始托管，存在运行
一段时间后出力下降的问题，丰水期特别明
显，经分析为软性条状垃圾缠绕导叶或转轮引
起，停机重启后出力恢复；通过对电站运维特
性的深入分析，编制了专门的优化发电程序，
结合前池位，自动调整或开停机组，机组效率
下降时可自动倒换机组，使电站始终保持高水
位 、高 效 率 运 行 ，电 站 单 日 最 高 发 电 量 从
13000kW.h增加到13792kW.h。

进江源电站接管后对转轮进行了更新升
级，机组最大出力增加了 19.7%，相比 2020 年
同期降雨量下降19.1%，发电量增加35.13%。

炎能集团 4个电站发电量 2021年跟 2020
年的电量比增幅14.74%，托管电站同期平均增
幅 31.22%，比同类未托管电站增加发电量约
15%，为业主带来了较好的效益，同时通过管理
提高清洁电量也为降碳减排带来良好的生态
效益和可供借鉴的途径。

小水电整改 炎陵经验成全国样板

株洲日报全媒体记者/俞强年
通讯员/龙飞跃 林开利 江玉祥

“致使局部河段减水或脱水”“对环境造成了一定影响”
“甚至侵害农民利益”“存在安全隐患”……近年来，小水电站
违规建设、影响生态环境等突出问题时时“浮出水面”，引发
社会关注。

2018年 12月，国家要求“按照退出、整改、保留三类，逐站
提出处置意见，明确退出或整改措施”，有效解决小水电生态
环境突出问题，促进小水电科学有序可持续发展。

2019年起，我市对全市 265座小水电站进行清理整改。
任务最重的炎陵县有 161座小水电站。该县按“一站一策”整
改方案，实施清理、整改、转型，工作成果显著。

日前，水利部专门推介炎陵县小水电站整治工作，将其
作为我国小水电站绿色改造和现代化提升的典型案例。炎陵
县小水电站整改经验，成为引领行业发展的思路和启示。

国家和地方对小水电有一个认识过程，小
水电的发展也经历过大起大落的巨大变动。

改革开放之初，我国电力建设主要集中在
大中城市及其周边地区，大部分农村地区处在
无电状态。其后，国家通过政策支持和财政补
助，鼓励地方政府和当地农民自力更生兴办小
水电。

1985年，湖南省第一个初级电气化县就是
炎陵县。

“我们被列为‘十五’期间全国重点建设的
400个水电农村电气化县之一。”炎陵县水利
局工作人员介绍，当地河流落差大，尤其是一
些偏远乡镇人烟稀少，是建设水电站的最佳区
域。

炎陵县境内水力资源丰富，有斜濑水、沔
水、洣水等15条河流,水力资源理论蕴藏量31.9
万千瓦，可开发28.5万千瓦，装机容量24万千
瓦，年发电量10亿千瓦时。

不少投资人把目光投向这里，到“河里捞
金”趋之若鹜。甚至，不少江浙地区的个体老板
纷至沓来。2006年，炎陵本地人李唐建从亲友
中筹集300多万元资金，在策源乡建设大坪电

站，总装机容量 1460千瓦，2009年 4月正式发
电。“当地一批老旧的小水电站原来多数是县
水利局和乡政府创办，因设备老化，效益低下，
职工工资都没有保障，后来大部分电站拍卖给
了私营企业。”李唐建说。

数据显示，十多年的时间，炎陵县建成的
小水电站有 160座，占全市的57%。曾几何时，
小水电在解决农村无电缺电问题、推动农村经
济社会发展、保障应急供电等方面发挥了重要
作用，被誉为山区的“夜明珠”“小太阳”。

风光的同时，却也伴随着争议。“动不动就
筑拦河大坝，会不会给生态带来影响？”“水被
上游拦截了，下游用水咋办？”“河段减脱水，建
坝截断河流，与民争水。”……随着人们的环保
意识增强，社会各界对小水电的质疑声不断。

“早期建的电站，受条件限制，有的规划设
计不科学，无序开发，确实带来了河段减脱水
等影响，部分流域出现河段断流、水体污染富
营养化等问题，对水质和水生物造成负面影
响。”上述工作人员介绍。

站在十字路，小水电发展到底何去何从？
是一个现实课题，也是一个必答的考题。

简单地问：是要发展，还是要限制？
权衡利弊之下，炎陵县给出的答案：转型升

级的重生。
通俗地解释，就是积极对小水电站大力整

治，通过科学规划、严格监管，把负面影响是降
到最小。

“这是跨部门跨专业的技术工作，政策性
强、涉及面广、关系复杂，需要各部门协同作战，
形成合力。”炎陵县水利局总工程师张孝明表
示，为加快工作进度，县里组建工作专班，分类
施策，制定详细的工作计划，高效推动。

一场小水电整改的攻坚战役，就此在斜濑
水、沔水、洣水等流域打响。

2019年开始，炎陵县通过招标委托第三方
机构，对 160座小水电站摸底评估，明确整改分
类为保留类 2座（黄石、河东电站），退出类 8座
（其中大院、西坑、石禾坪、岭下4座电站整体限
期退出，退出装机容量8720千瓦，洪水江、大坪、
大水、双奎 4 座电站部分退出，退出装机容量
2650千瓦），整改类为其余150座电站。

为此，该县出台《炎陵县生态放流监督管理
办法》，由县水利局和生态环境局等组成联合监
督组，对电站生态放流进行监控和整治，联合监

督组采取定期检查和随机抽查的方式开展监督
检查工作，各河段河长制责任人员定期或不定
期巡视检查，确保生态基流得到有效保障。

与此同时，开展生态基流下泄工程设施建
设。各电站业主按照“一站一册”整改方案启
动整改，主要采取坝体开孔、渠道开孔、闸门
开孔、坝后钢管开孔等措施改造，并安装监控
监测装置，组网监控监测，生态基流得到有效
保障。

2020年 9月 16日，炎陵县政府召开小水电
清理整改工作推进会，研究立即退出类（部分退
出）电站的拆除工作，对大水、洪水江、大坪和双
奎电站下达了《关于拆除退出类小水电站设施
设备的通知》，于9月19日开始拆除。

同年，该县158座电站生态流量泄放设施改
造和生态流量监控监测设施建设已完成,其中，4
座立即退出类电站完成了相关设施和设备拆
除。电站的手续补办和生态改造均 100%完成了
目标任务，已完成验收并在炎陵政府网上公示。

“通过以上的工作，我们实现了清理整改目
标，保障了河流生态流量长期不间断泄放，全县
河流生态环境得到有效恢复。”炎陵县水利局局
长、县河长办常务副主任谭湘东表示。

成效：行业标杆3

2 出路：转型升级
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